



**En
Calí
Pagúzate**

Conoce la ciudad que habitas y que quieres que esté mejor

Datos breve

Datos en Breve - POLIS

EnCALIpedia: ¿Qué hay que hacer por Cali?.

Votar por una administración pública con visión de largo plazo

© Observatorio de Políticas Públicas - POLIS

Cali / Universidad Icesi, 2023

ISSN: 2711-2772 (en línea).

Palabras claves:

Datos / Santiago de Cali / administración pública / elecciones territoriales

Políticas Públicas / Políticas Urbanas/ Cali (Colombia)

Facultad de Ciencias Administrativas y Económicas

Primera edición / Enero de 2018

Rector: Esteban Piedrahita Uribe

Secretaria General: María Cristina Navia Klemperer

Director Académico: José Hernando Bahamón Lozano

Decano de la Facultad de Ciencias Administrativas y Económicas: Carlos Enrique Ramírez

Coordinador Editorial: Adolfo A. Abadía

Diseño y Diagramación: Sandra Marcela Moreno

Editorial Universidad Icesi

Calle 18 No. 122-135 (Pance), Cali – Colombia

Teléfono: +57 (2) 555 2334

E-mail: editorial@icesi.edu.co

Forma de citación:

POLIS (2023) EnCALIpedia: ¿Qué hay que hacer por Cali?. Votar por una administración pública con visión de largo plazo [Datos en Breve No. 51]. Recuperado de: www.icesi.edu.co/polis/publicaciones/datos-en-breve.php

* Damos a créditos a Víctor Sarmiento, Economista y Negociador Internacional de la Universidad Icesi, por ser parte del equipo de redacción de este reporte de EnCALIpedia.



Equipo de trabajo

Lina Martínez

Directora de POLIS. *PhD y Master en Políticas Públicas, Universidad de Maryland. Magíster en Educación, Universidad de Manizales.*

Valeria Trofimoff

Investigadora asociada. *Economista con Énfasis en Políticas Públicas, Universidad Icesi. Magíster en Estudios Sociales y Políticos, Universidad Icesi.*

María Isabel Zafra

Investigadora asociada. *Economista, Universidad de San Buenaventura. Magíster en Economía, Universidad Icesi.*

Nicolás Vidal

Asistente de Investigación. *Economista, Universidad Icesi. Estudiante de Maestría en Economía, Universidad Icesi.*

Nayith Mosquera

Asistente de Investigación. *Politóloga con énfasis en Relaciones Internacionales, Universidad Icesi. Estudiante de Maestría en Economía.*

Sandra Moreno

Diseñadora. *Diseñadora de Medios Interactivos, Universidad Icesi.*

Sara Emanuelle Calderón

Practicante. *Estudiante de Economía y Negocios Internacionales.*

Miguel Corredor

Monitor. *Estudiante de Ciencia Política con Énfasis en Relaciones Internacionales y Sociología.*

Estefania Sanabria Chacón

Monitora. *Estudiante de Economía.*

Manuel David Gomez

Productor Audiovisual. *Producción Audiovisual Digital.*



—

Conoce la ciudad que habitas y que quieres que esté mejor

¿Sabías que en octubre van a haber elecciones territoriales?

Así es, vos y yo a elegir alcalde, nuevamente. Debemos conocer los retos que enfrenta la ciudad para que votemos de una manera informada.

Te invitamos a que leas los reportes de EnCALIpedia, una iniciativa del Observatorio de Políticas Públicas (POLIS) de la Universidad Icesi, que busca que los caleños conozcan a Cali con datos. Los reportes de EnCALIpedia están escritos en un lenguaje claro y sencillo para que, en cuatro meses, conozcas los datos y problemas más relevantes de tu ciudad.

Con los reportes de EnCALIpedia, vas a poder decirle a tus amigos, vecinos y familia que sos un ciudadano informado y que vas a votar en las elecciones sabiendo lo que esperas que haga el próximo alcalde. Con EnCALIpedia, vas a aprender sobre los siguientes temas de Cali:

Por un voto informado

Tendrás disponibles 15 reportes que te permitirán conocer más sobre nuestra Cali y, así, poder votar de una manera informada.



Demografía y territorio: ¿Quién habita la ciudad?



¿En qué condiciones socioeconómicas viven los caleños?



Seguridad y crimen: El problema que más nos preocupa



Movilidad urbana: El MIO y transporte urbano



Productividad y desarrollo empresarial: ¿Qué tan fácil es conseguir empleo en la ciudad?



Economía informal: ¿En qué condiciones trabajan más de la mitad de los caleños?



Infraestructura de salud y educación: Disponibilidad de escuelas y centros de salud en la ciudad



Finanzas públicas: ¿Con cuántos recursos cuenta la alcaldía y en qué los invierte?



Riesgos y desastres: La vulnerabilidad de Cali frente a los estragos del clima

Para conocer sobre la ciudad que habitas



Planes de desarrollo de la última década: ¿En qué han invertido los recursos los alcaldes anteriores?



Confianza institucional e interpersonal: ¿Confías en tu vecino y en el gobierno?



Obesidad y salud emocional: Los problemas de los que pocos hablan

y que quieres que este mejor



Maternidad y paternidad temprana: ¿Estás en los veinte y ya tienes un hijo?



Optimismo de los caleños: Vamos siempre pa' adelante



Para el próximo alcalde o alcaldesa: La ciudad que hereda y los retos que le esperan

¿Qué hay que hacer por Cali?

Votar por una administración pública con visión de largo plazo

Te invitamos a leer la primera entrega de EnCALIpedia, una introducción que nos resalta la importancia de tener un alcalde o alcaldesa que visualice a Cali con una perspectiva de largo plazo, no sólo para cuatro años de mandato.

Cali es la tercera ciudad más importante de Colombia tanto por su tamaño poblacional como por su dinamismo económico. La capital del Valle del Cauca ha sido el principal epicentro económico de la Región Pacífica, pero también se ha caracterizado por ser una ciudad de contrastes. **En ella coexisten el desarrollo económico y la consolidación de la clase media con la pobreza extrema, la violencia, el crimen y el narcotráfico.**

Cali, dentro de las ciudades principales del país, fue la más afectada por la pandemia y el levantamiento social. En los últimos tres años, la ciudad se ha movido en un péndulo que oscila entre las crisis y las intervenciones gubernamentales que sofocan, pero no extinguen incendios. El calibre de los episodios de crisis que se han vivido en los últimos años, hacen perder el foco de problemas sustanciales que han estado presentes por décadas y que han crecido en magnitud.

La violencia de la ciudad es abrumadora. Los residentes de la ciudad vivimos en un área urbana donde ocurren homicidios entre 6 y 7 veces por encima de la tasa global de homicidios. La calidad educativa es de las más bajas del país. La diferencia de acumulación de años de escolaridad entre la población más pobre y la más rica puede ser de 7 años. El sector informal es el que más empleos genera y el que apalan-

ca la recuperación económica. En Cali se cuecen fenómenos que no corresponden ni a la importancia ni a la dinámica económica de una ciudad en un país en vía de desarrollo.

Los fenómenos sociales no ocurren a espaldas de la gestión pública. El lugar donde se encuentra la ciudad no es el resultado de transformaciones sociales que tienen vida propia. Los esquemas regulatorios, incentivos, y lo que ha decidido intervenir o dejar de intervenir el gobierno, han dado por resultado la ciudad compleja donde habitamos. La magnitud de los problemas que tiene la ciudad hacen necesario pensar en una agenda pública distinta. Una evaluación ligera de lo que se ha hecho en las últimas administraciones, muestra estructuras calcadas de implementación de programas y enfoques similares para abordar los problemas públicos.

La intersección en la que se encuentra Cali necesita de una administración pública que se atreva a ver más allá de los próximos cuatro años, de desvincularse de las mecánicas políticas que dictan las reglas de asignaciones presupuestales, y lo suficientemente aguda, para definir los problemas públicos desde otro ángulo. Lo que ha venido haciendo las administraciones pasadas, como lo muestran las cifras, no está entregando los mejores resultados.

Cali requiere una visión de largo plazo que busque reposicionar social y económicamente a la ciudad. La articulación entre administraciones municipales cercanas con una visión de área metropolitana es fundamental en este proceso, para evitar obstaculizar el desarrollo de la ciudad con cada ciclo político. Las alianzas intersectoriales sólidas tanto con el sector privado como el tercer sector son cruciales para implementar no sólo programas y proyectos, sino también para realizar veeduría al uso de recursos públicos. La administración pública debe acogerse a una ética pulcra del uso de recursos y a una estructura técnica en su toma de decisiones para priorizar e intervenir los problemas más acuciosos.

También, se necesita una narrativa distinta. Los problemas más cruciales de la ciudad como la violencia o la inequidad nacen al calor de construcciones sociales que evidencian los valores que se permiten. Sólo piense en el caso de la violencia. El crimen y la violencia son una de las actividades con menor posibilidad de cooperación. Imagine que usted quisiera cometer un crimen como robar un banco ¿cuántas personas cooperarían con usted? En Cali, como un caso resultado de la imaginación macondiana, la cooperación para el crimen es muy alta, sólo abra una página del periódico y lea sobre el número de integrantes de una banda delincuencia. ¿En qué sociedad y en qué condiciones prolifera la cooperación para el crimen? Preguntas similares surgen cuando se piensa en las formas en que la sociedad demanda más equidad, o en la ciudad en la que van a vivir las siguientes generaciones. Cali, además de una mejor administración pública, necesita una mirada compasiva y aguda a los fenómenos cotidianos de una ciudad violenta e inequitativa. Y esa visión debería permear una nueva agenda pública.

En el Observatorio de Política Públicas (POLIS) de la Universidad Icesi hacemos investigación que informa y promueve un diálogo político educado. En este año de coyuntura electoral hemos articulado una serie de reportes que permiten hacer un análisis detallado de las condiciones sociales y económicas de la ciudad. Buscamos informar a la gente usando un lenguaje sencillo sobre los retos de la ciudad que habita. También, proveemos información para que los hacedores de políticas públicas de la ciudad y la región tomen decisiones mejor informadas sobre las prioridades de la agenda pública y asignación presupuestal. En POLIS llevamos casi dos décadas haciendo veeduría, evaluación de intervenciones públicas, midiendo tendencias y patrones, y haciendo un llamado para fortalecer la gestión pública con evidencia y capacidad técnica.

A través de los informes de EnCALIpedia, presentamos un diagnóstico de la ciudad con el fin de resaltar las principales necesidades de política pública, contribuir a una gestión pública basada en evidencia y aportar a la construcción de una mejor ciudad. El análisis de datos se realiza con base en información técnica publicada tanto por instituciones nacionales como municipales: DANE, DNP, Alcaldía de Cali, Cámara de Comercio de Cali, Cali Cómo Vamos y CaliBRANDO, el sistema de observación que viene implementado POLIS desde el 2014.



Con el próximo reporte, vas a aprender sobre territorio y demografía, porque es importante conocer la ciudad que habitas.



En Cada Pequeña AGÚZATE

The title "En Cada Pequeña" is written in large, textured, orange-to-yellow gradient letters. The letter 'n' in "En" has a blue flower on top. The letter 'i' in "Cada" has a pink cat sitting on its stem. The word "Pequeña" is in a similar textured font. Below it, the word "AGÚZATE" is written in a bold, teal, sans-serif font.

Conoce la ciudad que habitas y que quieres que esté mejor

Más información: observatoriopolis@icesi.edu.co
o visítanos en nuestra web

www.icesi.edu.co/polis



Síguenos en nuestras redes

sociales: **#Polisicesi**

